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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

■■ Необходимы■программы■
по■некоммерческому■найму■
жилья.■Чтобы■квартиры■по-
лучали■именно■те,■кто■в■них■
нуждается,■а■не■те,■кто■хочет■
на■них■заработать.

О том, что ждет стройком-
плекс и ЖКХ в России в этом 
году, мы поговорили с за-
местителем■ председателя■
Комиссии■ПС■по■информа-
ционной■политике,■инфор-
мационным■ технологиям■
и  связи■ Сергеем■ Пахомо-
вым. В Госдуме он занимает-
ся вопросами строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства.

- В прошлом году в России 
побили очередной рекорд 
по жилищному строитель-
ству - 110 миллионов ква-
дратных метров. Цифры, 
сравнимые с самыми успеш-
ными советскими показа-
телями. Президент России 
установил планку в 130 мил-
лионов к 2030 году. Справит-
ся отрасль или все же пото-
лок достигнут?

- Президент не ставил нам 
задач в квадратных метрах. 
Речь шла о том, чтобы 
каждый год улучшать 
жилищные условия 
и качество жизни для 
пяти миллионов рос-
сийских семей. Вот это 
наша задача, на кото-
рую направлены уси-
лия и правительства, 
и Госдумы. Построен-
ные площади жилья - 
это производная.

Темпы строительства очень 
хорошие, особенно радует ин-
тенсивность индивидуально-
го жилищного строительства. 
Приняли в прошлом году ряд 
решений, которые должны 
ускорить эту работу. Напри-
мер, на ИЖС распространили 
механизм эскроу (специаль-

ных счетов в банке, на кото-
рых деньги хранятся 
до выполнения за-
стройщиком своих 
обязательств по до-
говору. - Ред.). Сти-
мулируется создание 
и использование ти-
повых решений для 
массового малоэтаж-
ного строительства.

Очень много гово-
рим про комплексное разви-
тие территорий. В конце года 
приняли законопроект, кото-
рый дал регионам возмож-
ность создавать операторов 
по реализации мероприятий 
в рамках комплексного разви-
тия территорий.  Готовим еще 
один законопроект с предло-
жениями от регионов. Град-

потенциал на 2023 год за-
фиксировали в размере 382,6 
миллиона квадратных метров 
возможного жилья.

Поэтому отрасли есть куда 
расти, перспективных направ-
лений достаточно.

- Льготная ипотечная про-
грамма под восемь процен-
тов, по мнению экспертов, 
потихоньку умирает. По-
следние месяцы условия уже-
сточились, а общую сумму 
кредита в столичном реги-
оне снизили до шести мил-
лионов рублей. Что ее ждет 
в будущем: она окончатель-
но свернется или как-то еще 
трансформируется?

- Вместе с коллегами из 
правительства, Центробан-
ка, Счетной палаты обсуж-

даем сложившуюся на рынке 
ситуацию, исходя из необхо-
димости стимулировать жи-
лищное строительство и при 
этом  сохранить баланс между 
задачей обеспечить комфорт-
ным жильем наших жителей 
и задачей поддерживать стро-
ительный бизнес.

Сегодня мы оказались в си-
туации, когда кроме ипотеки, 
льготной в том числе, нет ни-
каких реальных механизмов 
приобретения жилья, кото-
рые могут оказать влияние 
на рынок. Замкнутый круг, 
при котором цена за квадрат-
ный метр будет всегда расти, 
а государство будет вынужде-
но прижимать по параметрам 
либо строителей, либо банки. 
Более того, льготную ипотеку 

все чаще используют как инве-
стиционный инструмент, что 
также влияет на цену жилья, 
и не в сторону понижения.

Необходимо запускать про-
граммы по некоммерческому 
найму жилья, и делать это на-
до как можно скорее. Долж-
ны дать строителям дополни-
тельные инструменты, чтобы 
создать интерес в реализации 
проекта. Например, бесплат-
но предоставлять земельные 
участки под такую застройку 
и подводить сети.

Кроме того, обсуждается 
вопрос, что было бы честным 
ограничить и маржинальность 
застройщиков, если использу-
ются государственные деньги. 
Пока этот механизм выглядит 
очень сложно.

- Нет ощущения, что этой 
программой воспользовались 
те, кто брал по десять ипо-
тек, что в том числе приве-
ло к спекулятивному росту 
цен на квартиры в ново-
стройках? А те, кто дей-
ствительно нуждается, не 
смогли улучшить жилищные 
условия. Теперь ипотека бу-
дет более адресной?

- В какой-то момент заме-
тили тенденцию, что ипотеч-
ные инструменты стали боль-
ше инвестиционными. Это, 
в  свою очередь, негативно 
влияло на рынок недвижимо-
сти, подогревало цену. Поэто-
му мы и начали более детально 
прорабатывать этот вопрос.

Что касается дифференциро-
ванной ставки ипотеки, есть 
идея кластеризации по объ-
емам жилищного строитель-
ства, цене квадратного метра 
и покупательской способно-
сти в зависимости от региона. 
Логично было бы при таком 
подходе ввести однократность 
покупки жилья гражданами по 
льготной ипотеке. Мы в Коми-
тете по строительству и ЖКХ 
готовим детальные предложе-
ния для коллег из правитель-
ства по этому вопросу.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ЧАСТО 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

Сергей ПАХОМОВ:

■■ Техника,■умения,■строительные■материалы -■
все■это■есть■и■у■белорусов.

- В регионах, например, в Калужской, Воронеж-
ской областях, очень активны застройщики из Бе-
ларуси. И цена, и качество устраивают. Может их 
присутствие расшириться? Например, на новые ре- 
гионы?

- к белорусским строителям относимся с большим 
уважением. компании работают, предлагают интерес-
ные условия, создают здоровую конкуренцию.

В рамках союзных полномочий нам необходимо про-
работать на уровне постоянного комитета и парла-
ментского собрания более активное вовлечение коллег 
к работам в новых регионах. совсем недавно встре-
чался с руководителями Фонда развития территорий 
и единого заказчика в сфере строительства, которые 
выполняют существенный объем восстановительных 
работ в Донбассе. рабочая сила, профессиональные 
инженеры, техника, умения, строительные материа-
лы - все это необходимо, и все это есть у белорусской 
стороны. не вижу препятствий. говорил неоднократно 
и еще раз повторю. Для нас белорусские строители - 
это наши строители.

■■ Суровые■морозы■и■снегопад■минувшей■
зимой■бросили■серьезный■вызов■комму-
нальщикам.

- Нужно повышать ответственность как част-
ных, так и государственных объектов ЖКХ?

- необходимо полностью пересобрать систему 
ответственности по всей цепочке правоотношений 
в системе ЖкХ. начиная от минстроя и других ве-
домств и заканчивая муниципальными властями. 
начиная от крупных федеральных монополистов - 
поставщиков ресурсов и заканчивая местными 
водоканалами и теплосетями.

сейчас во всей этой большой палитре организа-
ций разных форм собственности есть дублирую-
щие друг друга полномочия и сферы. а какие-то 
вопросы вообще никак не регулируют. нет и четких 
алгоритмов, как действовать в случае чрезвычай-
ной ситуации на объектах ЖкХ.

однако в некоторых регионах много лет целе-
направленно выстраивали эффективные системы 
правоотношений и ответственности на региональ-
ном уровне. и мы в текущий отопительный сезон 
видим, что эти регионы нас не беспокоят и «не 
 фонят» в публичном поле с серьезными авария-
ми на объектах ЖкХ. нужно изучить хороший 

и правильный опыт и распространить его на все 
субъекты.

- Что должно быть главным в реформе?
- помимо рынка есть еще несколько важных 

моментов.
первое. Энергоэффективность, энергосбере-

жение и учет. Эти механизмы мы должны и будем 
развивать. и не только в коммуналке, но и в кап-
ремонте, и в строительстве, что тоже в итоге име-
ет прямое отношение к ЖкХ. только так можно 
повысить качество услуг без роста их стоимости 
для людей.

тепло - самая дорогая услуга. решим проблему 
учета и энергоэффективности - сможем решить 
проблему в целом. не станем энергоэффектив-
ными, значит, так и будем жить в вечных спорах 
о тарифах.

Второе. комплексная программа модернизации 
ЖкХ. если сверстать цельную программу, а не 
разрозненный набор действий, то отрасль может 
стать одним из драйверов экономики, учитывая 
свои объемы, рабочие места, количество смеж-
ных отраслей. а если принять во внимание, что 
по мере модернизации будет неизбежно расти 
качество жизни граждан, их настроение, отрасль 
может в  целом сильно помочь развитию страны.

поДнимем люДям настроение ЖКХ сообща

сяброВ ЖДут В Донецке

Квадратных метров 
должно хватить на всех.


